

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, lunes 18 Septiembre 1899.

N.º 5499

CORREO DE AYER

SE ACERCA LA HORA

Es inútil el empeño del Gobierno en querer localizar dentro de Cataluña y de las Vascongadas la firme resolución de concluir con el pillaje burocrático por medio del Concerto económico.

Valencia y las Baleares piden lo mismo, y se disponen a seguir su ejemplo Aragón y otras provincias.

Las Cámaras de Comercio, presididas por el señor Paraiso, no tardarán en estar muy pronto al lado de los Gremios barceloneses. En el mitin que ha de celebrarse pasado mañana en Tarrasa quedará, según todas las probabilidades, sellado el acuerdo unánime entre los productores y contribuyentes de toda España.

Así, pues, de nada habrá de valerle al Gobierno el burdo juego de presentar a los vascongados y a los catalanes como separatistas. Las gentes van cayendo en la cuenta de que los únicos que eficazmente conspiran contra la existencia de la nacionalidad son los gobernantes.

Por la cuestión económica se inició y tomó cuerpo la rebelión cubana; por los enormes abusos cometidos contra el bolsillo de los cubanos, por el enjambre de parásitos que enviaban nuestros Gobiernos se soliviantaron en la grande Antilla los ánimos hasta el punto de que el mismo elemento sano y útil del país, exasperado, hubo de hacer causa común, por instinto de conservación, con los filibusteros.

La nefasta política de Cánovas y de Sagasta fecundó el embrión maldito del separatismo donde más venerada era la enseña de la patria, sin que sirvieran de aviso, ni de correctivo de los síntomas marcados de la gangrena que amenazaba romper los vínculos que unían la provincia ultramarina a la metrópoli.

Cuando aún era tiempo de acudir con el remedio aconsejado de consuno por la moral, la civilización y el buen sentido, Cánovas con sus arrogancias del último hombre y de la última peseta que tan caras nos cuestan, avivó la hoguera del odio centrado contra esa pobre España, inocente de los desafueros de sus politicastro... y á la postre con ruina y vilipendio los Estados Unidos pusieron punto final á la sangrienta tragicomedia, dejándonos sin colonias.

En presencia de tan gran desastre y de tan grande mengua, el pueblo español, atontado como quien recibe desquebrajado el batacazo en mitad de la cabeza, quedóse en aquel estado letárgico que Silvela calificó de «sin pulso». Sin embargo, no tardó el país en reaccionar, demostrando que todavía corría sangre robusta por sus venas y alientos para cobrar vida

rozagante. Y también probó este país, tan inicua y calumniado por sus explotadores, que poseía virtud suficiente y cultura sobrada para sobreponerse á lo angustioso de las circunstancias y soportar las consecuencias de los descabros padecidos en su patrimonio.

En condiciones tales ¿qué necesita el pueblo español? Nada más que un Gobierno, que respondiera á sus aspiraciones y las encauzara.

Silvela, unido á Polavieja mintió pública y reiteradamente y del modo más solemne, una revolución radical en los procedimientos seguidos hasta el día del desastre; pero todo ello no fué más que un infame ardid para recoger la herencia de Cánovas, y escalar el poder.

No se ha realizado ningún cambio de gobierno, todo continúa en el mismo ser y estado que antes; idéntica oligarquía, con toda su secuela de abusos, corruptelas, vividores y plagas de la más vitanda especie persistente en la obra de perder á España.

El único consecuente es el país; consecuente en su afán de regenerarse y consecuente en su templanza para conseguirlo.

A las provocaciones de Dato y de Villaverde contesta manteniendo inquebrantable su actitud, pero no se exalta. El Gobierno se desata en iras de impotencia, como furioso enjaulado; el país complime impávido su justa indignación haciendo los imposibles, con tenacidad inflexible y paciencia de santo para que ese pobre Gobierno entre en razón.

Pero el tiempo avanza, la curación no llega y la salud del país admite ya grandes dilaciones.

La hora de tocar á rebato está cercana y sólo Dios, devolviendo el juicio al Gobierno puede evitar el desbordamiento que la prudencia y la virtud contienen dentro de los lindes de la disciplina y el orden.

(Diario del Comercio).

Últimos Telegramas

Madrid 14, 9'35 m.

Bilbao.—El gobierno ha mandado abrir información sobre los sucesos realizados por los bizcaitarras en la ciudad de Plasencia, los cuales quemaron algunas banderas españolas y promovieron serios alborotos.

Ha mandado también procesar al Alcalde de dicha población, separándole del cargo que desempeñaba.

Los reaccionarios en campaña

La «Gaceta»

Madrid 14, 5'18 t.

Publica la «Gaceta» de hoy un real orden disponiendo que el Instituto de segunda enseñanza de Manresa se abstenga de realizar actos académicos que surjan efecto en el próximo curso.

En una palabra: se dispone la supresión del Instituto de segunda enseñanza establecido en aquella ciudad.

Comentarios

El «Heraldo» publicará esta noche un artículo referente á esta cuestión.

Comentando lo ocurrido, dice que ha producido malísimo efecto semejante arbitrariedad, patrocinada por el Ayuntamiento de Manresa y secundada por el catalanista D. Leoncio Soler, diputado por dicha población.

Los reaccionarios han triunfado, prosigue el articulista. Temieron que de subsistir el Instituto las ideas retrógradas fuesen aniquiladas.

Temieron, además, que se diese en el referido Instituto enseñanza verdaderamente española, cuando ellos quieren que se enseñe en catalán.

Acoge el «Heraldo» el rumor de que el Ayuntamiento de Manresa, que subvencionaba el Instituto con una cantidad insignificante, subvencionará espléndidamente á los jesuitas que patrocinados por el obispo de Vich van á extender su campo de acción en Manresa.

Dice el «Heraldo» que á lo ocurrido no es ageno el reaccionario y separatista ministro Sr. Durán y Bas. París 14, 8'25 n.

Asegúrase que el Gobierno pedirá á las Cámaras que voten la amnistía á favor de todos los que han sido ó van á ser procesados por acusaciones relacionadas con el «asunto Dreyfus».

Alcanzaría esa amnistía, á Zola, al teniente coronel Picquart y al general Mercier.

Se exceptuarían de la amnistía los que van á comparecer ante el Alto Tribunal del Senado; acusados de haber aprovechado la agitación suscitada en torno de Dreyfus para conspirar contra la República.

Repítase á ese propósito que será indultado Dreyfus; pero ese «favor» deberá concedérsele pronto, si se quiere salvarle del encierro y acaso la muerte en el castillo de Corte (Córcega).

Por esto es posible que se decida el indulto en el Consejo de ministros del martes; ya que el Consejo de revisión de París puede muy bien dictar su fallo el lunes sobre el recurso entablado.

Sábase que el presidente del Consejo de revisión quiere tener listo su dictamen el sábado.

Más detalles

Madrid 14, 2'30 mdá.

Amplió lo que comuniqué á ustedes en la conferencia telefónica de anoche acerca de lo ocurrido en Burriana.

Llegó á dicha población el Sr. Blasco Ibáñez, acompañado de otros significados republicanos.

En la estación un grupo de clericales gritó al llegar el tren:

—Muera Blasco Ibáñez! ¡Abajo la libertad! ¡Viva el Corazón de Jesús!

Los republicanos, ante la desvergüenza de los carcondas, gritaron:

—¡Viva Blasco Ibáñez! ¡Muera el Corazón de Jesús! ¡Muera los jesuitas.

Un hombre del pueblo gritó: —¡Hay que arrastrar á esa canalla insolente y criminal!

Entonces se produjo una colisión horrible, resultando un carlista herido.

Los carcondas, remangándose la sotana, echaron mano á escopetas y cuchillos.

Pasada la efervescencia los reaccionarios se retiraron á las iglesias y demás antros donde anida el clericalismo.

Por la noche, á las nueve se celebró un mitin republicano, en el que pronunciaron discursos los señores Blasco Ibáñez, Castrovido y el diputado republicano señor Gasset.

Durante la «celebración» del mitin no ocurrieron incidentes.

Los propagandistas republicanos salieron seguidamente para Castellón con objeto de asistir al entierro de un republicano que falleció repentinamente en la cárcel del referido punto, donde sufría una condena por haber inferido injurias al obispo de Tortosa.

Los señores Blasco Ibáñez y Gasset proyectan realizar una manifestación con motivo del entierro de la mencionada víctima del clericalismo.

Alcalde procesado

Madrid 14, 11 m.

El alcalde de Plasencia será procesado por haber ocultado el hecho de ser quemadas varias banderas españolas por los bizcaitarras.

Madrid 15, 9'40 n.

Ha sido muy comentado el siguiente párrafo final del discurso pronunciado hoy por el Sr. Durán y Bas en la apertura de los tribunales.

«El Estado debe dar á la provincia y al municipio la organización y atribuciones inherentes á su naturaleza y fin especial.»

Ha dicho además, que todo lo que tiene vida independiente debe gozarse.

Londres.—Reina gran ansiedad por saber noticias del Trausvaal.

La escuadra inglesa está dispuesta á zarpar en el primer aviso.

Igualmente están listos para salir 22 trasportes destinados á la conducción de tropas.

Correo

Desde tiempos inmemoriales, el Estado español paga á la duquesa de Castro Enriquez 20.628 pesetas en concepto de «Correo mayor de Indias».

Se han perdido los Indias, y la señora Correo, que aún cuando pudo ser «Correo» en otro tiempo (y consiente que no nos referimos á ningún

proceso) nunca ha llevado una carta, continúa embutiéndose las «20» mil y pico de pesetas.

¡Y los pobres repatriados se mueren de hambre!

¿Por qué no se nombra un almirante suizo ó un alpinista holandés para que hagan parejas con la «Correo»?

¡Oh tiempos dichosos del «Ray Blas» y de las «camareras mayores», que tanto hicieron reír á Victor Hugo! Nada ha cambiado. ¡Todo está igual!

(Vida Nueva).

MAHÓN

Adelante los dignos

El Urbión se llama una revista católica que varios curas (por cierto bien enemigos del liberalismo) redactan. En su último número dice:

«Si Jesucristo Nuestro señor hubiese dicho á sus discípulos: id á conquistar la tierra, á dominar á las naciones, á fundar grandes patrimonios, á levantar soberbios palacios, á arreglar casamientos y bodorrios, á apoderaros de la hacienda de las viudas, á cortejar á los poderosos, á constituir hermandades que persigan de muerte á todos los que no doblen su cabeza al yugo que les queráis imponer; y cuando seáis señores de millones y más millones, dejad morir de hambre al necesitado; cuando tengáis soberbios edificios, cerrad bien las puertas para que duerman al sereno los mendigos y pordioseros; poned gran cuidado en asistir á los ricos á la hora de otorgar testamento y huid de la guardilla del moribundo; que se os vea siempre entre los grandes y poderosos y nunca entre los pobres y afligidos; decid siempre que sois pobres, que nada tenéis, que vivís de la limosna para que así el rico os dé y el pobre no os pida; predicad, pero siempre en las funciones donde podéis ganar crédito y fama y entonces hacédlo gratis et amore, porque yo os aseguro que no hay sermón que más produzca que el hecho haciendo constar públicamente vuestro desinterés, añadiendo que vivís de limosna; enseñad á las gentes mucha geografía, aritmética y retórica en colegios confortables y de pensión bien crecida, porque yo os aseguro que el reino de Dios es de los ricos, devotos vuestros, por vosotros educados, para quienes no rigen los mandamientos del Decálogo.»

Si eso hubiese dicho nuestro divino Maestro, ya sé quiénes podrían blasonar de más perfectos y de más apostólicos; ya sé yo quiénes serían los más amigos de Jesucristo... pero ¡ay! que nos ha dicho cosas bien distintas y totalmente contrarias.

¡Bien, por el cura que ha escrito las líneas preinsertas en las columnas de «El Urbión»!

De curas como ese, fieles á la doctrina cristiana, es acérrimo defensor EL LIBERAL. De esos otros curas farisantes y farisaicos, á que bien claramente alude «El Urbión» señalando á los jesuitas y á sus defensores, (entre los cuales figura la mayoría, la inmensa mayoría de los curas de Mahón), EL LIBERAL es acérrimo enemigo.

Desgraciadamente los presbíteros buenos y amantes de la justicia y de la buena doctrina, están perseguidos y mal tratados y se hallan en ígnea minoría.

Mayor daño hacen á la Religión los curas malos que todos los liberales, socialistas, anarquistas y libre-pensadores unidos.

No hay que señalar á esa clerigalla indigna que convierte la religión en política para explotar el país en provecho propio. Se señalan á sí mismos, y todos los conocemos.

¡Adelante los curas dignos y honrados! A los malos ya les llegará su San Martín.

Leemos en un periódico extranjero que el general Mercier, después de hacer una visita de gracias al coronel Jeaust, presidente del consejo de guerra de Rennes que condenó á Dreyfus, marchó á veranear en la deliciosa playa de Dinard.

Telegrafian de París que el periódico «Le Matin» asegura que el martes próximo se firmará el indulto del capitán Dreyfus.

El resultado del sorteo de las decimas verificado anteayer en la Diputación Provincial, para señalar el número de mozos que debe suministrar cada pueblo de esta provincia para el reemplazo actual, fué el siguiente:

MENORCA

Aytor, 22; Ciudadela, 40; Ferrerías, 10; Mahón, 65; Mercadal, 16; y Villa Carlos, 10.—Total en esta isla, 163 mozos.

«L'Aurore» publica una carta que llama la atención y alimenta la curiosidad. La dirige un profesor de Montpellier al ministro de Justicia, haciéndole la relación de un documento que guarda y que muestra de un modo indudable la inocencia de Dreyfus.

La prensa de París fija su atención en el movimiento del extranjero para hacer fracasar la Exposición Universal como protesta de la conducta del Estado Mayor francés. Son varias las naciones que manifiestan su propósito de no concurrir á la Exposición.

Cortamos de «La Última Hora»:

«El director de Sanidad del puerto de Mahón, por medio del Delegado del Gobierno de aquella ciudad que actualmente se encuentra en Palma, ha pedido instrucciones al Gobernador, para implantar en aquel departamento el plan sanitario que más conveniente crea.»

El señor Gobernador transmitirá en breve estas instrucciones.

Seguimos en un periódico de la península, después que haya inspeccionado el doctor Cortezo, los servicios sanitarios de Barcelona pasará á Palma y á Mahón con el mismo objeto.

INSULTOS Á ESPAÑA.—Los portugueses, desde la frontera, insultan á las tropas que forman el cordón sanitario.

Llaman á nuestros soldados cobardes, echándoles en cara las derrotas que han sufrido en Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

CONTRA LOS TRIBUNALES MILITARES.—El diputado francés M. Berthoulet va á presentar una proposición de ley contra los Tribunales militares.

en tiempo de paz, de acuerdo en un todo con el artículo publicado por Emilio Zola.

El diputado referido cree que solo pueden cometer injusticias y errores hombres completamente profanos en derecho.

La prensa se ocupa de la supresión del Instituto de Manresa, que se vá á decretar por dar gusto al obispo de Vich, el cual quiere crear en su lugar con la pensión del Ayuntamiento. «El Imparcial» y «El Liberal» se revuelven airados contra tal disposición; si bien «El Imparcial» no explica ni las verdaderas causas ni el objeto de la determinación ministerial tan claramente como «El Liberal». Sin embargo, los dos dan á entender que han mediado trabajos de Durán y B s en este asunto.

Dice un diario de Palma:

«El digno Gobernador Civil de esta provincia, Sr. Alvarez Sereix, persiguiendo, en su propósito de prevenir la invasión por todos los medios, ha dispuesto que en la Dirección de Sanidad Marítima (Consigna) de esta capital, se gratifique á cuenta de este Gobierno Civil con la cantidad de 0'25 pesetas cada rata marina que se presente, cosa que puede hacerse á cualquier hora en aquel edificio.»

El ministro de la guerra ha dispuesto que por la sección de Instrucción y reclutamiento se estudie y redacte un proyecto de ley para cubrir las vacantes de segundos tenientes de las escalas activas del ejército con los de la reserva promovidos á este empleo durante la campaña, y á los cuales se les exigirá que completen sus conocimientos teóricos en las academias respectivas, comprobándolos después por medio del correspondiente examen.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha encargado á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Antonio Sánchez Fernández, José del Río Fernández y Eusebio Gorri Abantos, fugados de la cárcel de Santander el día 10 del actual, y en caso de ser habidos los pongan á su disposición.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido á este Gobierno civil para su publicación en el «Boletín Oficial», una circular de la Dirección general de Aduanas, referente á las atribuciones que respectivamente competen á las Administraciones de Hacienda y de Aduanas, para realizar la administración y cobranza del impuesto especial sobre el consumo de los alcoholes, aguardientes y licores.

El mismo Sr. Administrador ha dictado una circular recordando el cumplimiento de los preceptos reglamentarios, en las reclamaciones que se formulan contra cuotas de consumos.

CONCIERTO ECONÓMICO.—Nuestros correligionares los concejales mallorquines Sres. Pou, Martí, Garau, Pomar, García Orell y Company, presentaron al Ayuntamiento de Palma una proposición, pidiendo que se nombre una comisión para que de acuerdo con la Cámara de Comercio,

de la conveniencia de pedir la celebración de conciertos económicos con el Estado.

Llamamos la atención de los concejales de este Ayuntamiento y al público en general, pues no sería justo que nosotros los baleares nos demostráramos reacios á lo que con tanto interés desean las demás provincias de España.

Además, los bienes que se podrían obtener conciertos económicos, son difíciles de enumerar, y por este motivo es que debemos procurar vencer cuantos obstáculos se opongan á la celebración de dichos conciertos, por lo que nos afecta.

Mañana que el pueblo vea llevada á la práctica la idea propuesta por los señores indicados, entonces comprenderá cuan plausibles, justos y beneficiosos son los aludidos conciertos económicos que nuestros amigos tratan de establecer para las Baleares.

MATUTES.—En Portbou han querido cobrar derechos por varios artículos de contrabando, que llevaban, á unos obispos procedentes del Congreso Católico de Burgos.

Los principes de la Iglesia, matuteros mitrados, se negaron llenos de indignación á satisfacer los derechos al fisco, y telegrafaron al Gobierno.

Este inmediatamente ordenó que no se molestase á esos señores discípulos del humilde Jesucristo, é hizo más: dejó cesantes á los empleados que pusieron sus pecadoras manos sobre el matute episcopal.

Y así gobierna esta piara de ineptos y cobardes.

Faltan á la ley y dejan cesantes á empleados probos nada más que por dar gusto á unos obispos que no les agradecen todavía tan bajas humillaciones.

Ya sabe lo que ha de hacer cualquier obispo que quiera ganarse un capitalito en poco tiempo. Pasar y repasar la frontera haciendo de matutero.

Silvela estará al quite de todos los percances.

En el vapor correo «Menorquina» llegado de Palma en las primeras horas de la mañana de ayer, regresó el señor Delegado del Gobierno D. Teodoro Cerdá, que se hallaba en aquella capital para asuntos del servicio.

También vinieron D. Salvador Ruiz Blasco, director de Sanidad del puerto de Málaga, al que acompaña D. Manuel Romero, secretario de la dirección del puerto de Barcelona, comisionados por el Gobierno para que se constituyan en el Lazareto sucio, al objeto de hacer un detenido estudio de dicho establecimiento y presentar la correspondiente memoria á su periodicidad.

En el mismo buque vino D. Francisco Gallut Calderón, al objeto de posesionarse de la Ayudantía de Marina de esta provincia, en sustitución de nuestro amigo y paisano D. Francisco Cardona Alimundo, que ha cesado en dicho cargo en virtud de las modificaciones introducidas en la plantilla del Ministerio del Ramo, por el Sr. Gomez Imáz.

A la par que saludamos al señor Gallut, sentimos la separación del Sr. Cardona, tanto más, cuanto que su calidad de ser natural de esta ciudad.

dad, favorecía para la resolución de los asuntos que tenía á su cargo.

Comisionados por la Junta de Gobierno de la Sociedad Mahonesa de vapores «La Marítima», salieron ayer en el vapor-correo «Menorquín», para Alcudia, Palma y Valencia, don Pedro Ballester y Pons y el maquinista Sr. Seguí, con objeto de examinar un vapor que estos días debe recalar en el puerto de la última de dichas capitales, á fin de ver si sería conveniente adquirirlo para el servicio de la expresada Sociedad.

Está á punto de terminar el nuevo Reglamento de Sanidad Marítima

Se espera con curiosidad conocer el discurso del que dará lectura el señor Durán y Bas, para ver si se confirman los pronósticos de los amigos del ministro. La verdad es que debe hacer algo Durán, pues como ya está sentenciado á perder la cartera, no tendrá luego ningún compromiso. De ser cierto lo que se dice, Durán deberá plantear la crisis en el Consejo del próximo martes.

El entierro del jefe del partido federal de Castellón ha sido una importante manifestación de duelo y de protesta á la vez contra el obispo de Tortosa, por causa del cual estaba aquél en la cárcel. Sabido es que dicho federal, don Francisco Flechet, estaba preso por un artículo que creyó ofensivo el obispo de Tortosa. El entierro fué civil, ballándose presentes los diputados republicanos que anteanoche estuvieron en Burriana, los cuales pronunciaron sentidas frases junto las tapias del Cementerio civil.

Las pruebas que en el departamento norteamericano de Guerra se han hecho con la pistola Maüsser, han probado plenamente ser aquella un arma excelente, mucho mejor que todo lo que se ha conocido hasta el día, y tanto es así, que inmediatamente de terminar las pruebas fué la pistola Maüsser adoptada por unanimidad como arma de reglamento en el ejército y la armada de los Estados Unidos.

Telegrafían de Nueva York que el veredicto de Rennes contra Dreyfus ha enfurecido de tal modo á los israelitas residentes en los Estados Unidos, que han acordado éstos tomar terribles represalias en las manufacturas francesas, especialmente en el ramo de sederías, cuyo comercio ha sido casi exclusivamente los comerciantes hebreos de Nueva York.

Los rabinos van á empezar una campaña aconsejando á todos los israelitas de los Estados Unidos (que llegan á muchos millones) que se abstengan de visitar la próxima Exposición Universal de París y poner jamás en la vida pies en territorio francés.

En el caserío de «Torret» contiguo al anejo pueblo de San Luis, celebróse ayer la festividad de San Mauricio, á quien aquellos sencillos moradores han designado como patrono, con baile público al aire libre y carreras de caballerías.

A las nueve y media de la mañana de ayer fué conducido á la última morada el cadáver del conocido propietario, nuestro particular amigo,

D. Francisco Preto Pirez, fallecido á la una de la tarde del día anterior.

Acompañamos en el sentimiento á toda su familia por tan sensible pérdida.

Los bailes celebrados anoche en los casinos Consey é Isleño, viéronse bastante animados, á pesar del temporal del Norte que se dejaba sentir, que casi impedía el tránsito por nuestras calles, llegando á soplar con tanta fuerza, que ocasionó la caída de algunas persianas de las ventanas, que por descuido dejaron sueltas sus dueños, sin asegurarlas fuertemente.

A pesar de lo despacible de la tarde de ayer la música de «Balears» bajó al paseo de Isabel II á dejar oír sus acordes si bien tuvo que retirarse sin terminar el programa, á causa del fuerte N. que se dejaba sentir, que impidió la asistencia de paseantes en aquel sitio.

El vapor correo «Menorquín» salido ayer para Alcudia y Barcelona, llegó á este último punto á las nueve de la mañana de hoy, según podrán ver nuestros lectores por el telegrama de su capitán que publicamos en la sección correspondiente.

El retraso en la llegada débese á la gruesa mar que encontró en la travesía, pues á la hora de la salida de Alcudia, arreció con mas fuerza el vendabal del Norte, haciendo creer á muchas personas de esta ciudad, que el citado buque quedaría detenido en aquella bahía.

De un suceso lamentable de los que raras veces se registran en esta ciudad, hemos de dar cuenta á nuestros lectores.

Es el caso que al atardecer de ayer dos tripulantes de la pareja de barcas llamadas del *Bou*, Juan Estrada Massanet (a) *cusete*, de 31 años de edad, recién repatriado del ejército de Cuba, pues solo hace un mes escaso que regresó de Barcelona, y Pablo Beltrán Reus, (a) *cá de bou* de 19, ambos avencindados en esta ciudad, rifieron no se sabe per qué, pues solo se dice que saltaron á tierra desafiados y de las palabras pasando á los hechos, el último infringió al otro una herida con un cuchillo que le interesó el corazón, de la cual murió á los pocos momentos. El agresor al ver tendido á su contrario marchó tranquilamente á una casa de bebida contigua al lugar del suceso sito en el Andén de Levante, ignorante de que hubiese causado tanto daño al otro, pero cual no fué su asombro al saber que había muerto. Detenido por los dependientes de la Autoridad, se confesó autor del hecho, siendo llevado desde el muelle al cuartel de la guardia civil y desde allí á la cárcel.

Dado conocimiento de lo ocurrido al Juzgado de instrucción, se presentó éste en el sitio de la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver que fué conducido al cementerio, donde esta mañana se le ha practicado la autopsia.

Anoche mismo el Sr. Juez empezó á instruir las diligencias sumariales tomando declaración al agresor, que al efecto fué conducido al Juzgado, lo que ocasionó se formase un numeroso grupo frente dicho edificio.

Como son varias las versiones que hemos oído sobre el origen que dió pie á tan lamentable suceso, omitimos

hacernos cargo de ellas, dejando expedito el camino al Juzgado, que es á quien corresponde aclararlo.

Contra las placas

Telegrafían de Salamanca que el periódico republicano «El Combate» ha vuelto á emprender una violenta campaña contra la colocación de las placas del Corazón de Jesús.

Dice el citado periódico que aun se ven fijadas en las puertas de muchas casas, á pesar de que ya ha terminado el plazo que el gobernador civil concedió para que aquellas fuesen arrancadas.

Si para el día 14 no han desaparecido las placas del Corazón de Jesús, comenzará la colocación de las de la República.

«El Combate» dice que si esto produjese algún conflicto, la sangre que se derramase caería sobre la frente de los que lo están provocando con su audacia intolerable.

El director del nombrado periódico republicano ha sido llamado al convento de Santo Domingo y le han dicho los frailes que ellos no están conformes en manera alguna con la colocación de las placas del Corazón de Jesús.

Añadieron los padres dominicos que eso no es más que una necedad, que debe ser reprobada unánimemente como ellos lo reprueban, pues ven que los que solo por hacer ridículos alardes de devoción fijan en las puertas de sus casas la imagen del Corazón de Jesús, sólo tratan de crear un conflicto que no obedece más que á fines políticos.

Terminaron los frailes afirmando que esas ostentosas manifestaciones exteriores no están en armonía con lo que Jesucristo predicó, pues más que á unir á los hombres como hermanos, tienden á que peleen como enemigos.

SECCIÓN OFICIAL

Administración de consumos de Mahón

Confeccionado por esta Administración el repartimiento individual de consumos correspondiente á los habitantes no concertados del extraradio de este término municipal para el corriente año económico, se anuncia á los interesados que dicho repartimiento se hallará expuesto durante el plazo de ocho días á contar desde esta fecha á los efectos de reclamación que previenen las disposiciones vigentes en el local que ocupa esta Administración de Consumos.—Mahón 18 de Septiembre de 1899.—El Administrador, Juan Salord.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 19 Martes

Santos Jaearo mr., Pomposa vg. y Constanca.

Sale el Sol á las 5^h 20.—Pónese á las 5^h 40.

Luna: Sale 6^h 08 N.—Pónese á las 4^h 34 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 17

De Palma vap.-correo «Menorquín», con efectos, pasaje y balija.

De Rosas, en 5 días, laud «Pepito», de 59 ton., pat. J. Guerra, con 6 trips. y cemento.

Buques despachados

Día 17

Para Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips., efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 10^h 30 m.

Decrece la epidemia tifoidea de Madrid.

El Sr. Sagasta se niega á hablar de política.

El Sr. Moret ha manifestado que el meeting que se proyecta celebrar en Mérida no tiene nada de político.

Madrid 18, 10^h 40 m.

Ha llegado el Sr. Silvela habiendo disgustado mucho que retrasara su regreso á la corte.

Dicho señor ha manifestado que no había ocurrido novedad alguna durante las fiestas de Zumárraga.

Los bizcarras publicarán periódicos en Vitoria y San Sebastián.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	60'00	75'00
Banco de Mahón	36'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	87'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'00	70'00

Mahón 14 Setiembre 1899.

Cotización Oficial

Madrid 16 Septbr., 4'00 t.

4% Interior	63'80
— exterior	69'95
Amortizable	71'50
Cubas 1886	72'10
— 1890	69'20
Banco España	405'00
Tabacalera	000'00
París á la vista	23'30 á 23'20
Londres id.	31'11 á 00'00

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 18, 10^h 20 m.

Fondeado «Menorquín» á las nueve sin novedad.—Ginart.

EPIGRAMA

Vistióse de diablo Antonio un martes de Carnaval y al verlo dijo Pascual: ¡Que mal haces el demonio!... Fuera de quicio el bolonio y profiriendo mil ternos —dijo:— ¡Vote á los infernos! tal cosa no he de creer, pues me ha dicho mi mujer que me sientan bien los cuernos.

FEDERICO TRUJILLO.

CRÓNICA ALEGRE

EL BURLADOR BURLADO

(CUENTO ARREGLADO DE UNA ANÉCOTA EN PROSA)

Cuentan que en cierto lugar do abundaban los baturros, una gran feria de burros se debía celebrar, con ocasión de que allí, grandes festejos se hacían pues se decía que irían los Reyes, ministros y cortesanos adúlones, que creyéndose muy sabios, muestran bondad en sus labios y hiel en sus corazones.

El alcalde, hombre algo rudo, no corta arenga estudió, y cuando el Rey arribó, se la dijo como pudo.

Aburrido un cortesano del discurso, interrumpió al alcalde y preguntó con acento de tirano: —Decidme, ¿en este lugar

¿están los burros muy caros? porque soy de gustos raros y uno quisiera comprar.

Y riéndose el alcalde muy pronto le contestó: Los que son como usted, yo se los daría de balde.

FRANCISCO FÁBREGUES PONS.

Mahón y Septiembre 18 de 1899.

La última moda



I —Decididamente, con este calzado no es posible hacer visitas de etiqueta.

II —¿Pero cómo, entonces, puedo presentarme al ministro? Pensemos... ¿Cómo aprisionaré mis lindos pies



III —¡Eureka! ¿Ven ustedes estos zapatitos? Ya no los verán más. Lo que verán será mi ingenio, que es mayor que ellos.

IV —¿No es cierto que el cuero que está á la vista, mi propio cuero, es más fino que el de cualquier buey, aunque menos trabajado?

V —Pues ahora voy á obrar en el haciéndolo de moda. Calzado humano para casos excepcionales. ¡Allá vá!

VI —Habiendo betún en el mundo, ¿quién se apura?

VII —Sobre todo las punteras. ¡Oh, qué punta tan chic!

VIII —Y conste que acabo de hacer un gran descubrimiento, por el que he de pedir privilegio. ¡Cómo me relucen los pies! ¡Qué brillo! El ministro al verme, se va á quedar bizco y no podrá negarme el destino que solicito.

FLORIDOR.

(Prohibida la reproducción.)

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piz de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

BUÑUELOS

En la acreditada BOLLERÍA MAHONESA de Bernardo Pons, calle de la Iglesia n.º 38, en Villa-Carlos, se encontraran todos los domingos y días festivos los tan esquisitos como renombrados Buñuelos.

N.º 38, Calle de la Iglesia, n.º 38.

En la calle de Cifuentes núm. 162

(esquina á la de Prieto y Caules)

habrá un DEPÓSITO DE CIGARROS DE TODAS CLASES

ELABORADOS CON TABACO DEL PAÍS

por el fabricante Francisco Pons, de San Luis.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Color de muelas, caries, hojedad de sangre ó desecar de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.